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Verbale della seduta Consiglio del Corso di Studi Magistrale in Economia e Management Marittimo Portuale tenutasi il 
24/10/2017 
 

Martedì 24 ottobre 2017, alle ore 12.30 presso la Sala Mappe (ex DITEA) nella sede di via Vivaldi 5, debitamente 
convocato nei modi di legge, si è riunito in seduta ordinaria il Consiglio del Consiglio del Corso di Studi Magistrale in 
Economia e Management Marittimo Portuale composto da  
n° 5 professori di ruolo di prima fascia;  
n° 3 professori di ruolo di seconda fascia;  
n.1  ricercatore a tempo indeterminato 
n° 2 ricercatori di ruolo a tempo determinato;  
n° 4 docenti con contratto;  
n° 2 rappresentanti degli studenti;  
per discutere il seguente  

 
ORDINE DEL GIORNO 

1. Approvazione verbale precedente 
2. Comunicazioni 
3. Approvazione Scheda di Monitoraggio Annuale (SMA) del Corso di studi 
4. Pratiche studenti 
5. Varie ed eventuali 

 
Sono presenti (P), assenti giustificati (AG): 

N. COGNOME E NOME QUALIFICA 
DIP. DI 

AFFERENZA 
P AG 

1.  BOI Giorgetta Maria  Prof. ordinario DIEC X  

2.  BRIGNARDELLO Monica Prof. ordinario DIEC X  

3.  FERRARI Claudio Prof. ordinario DIEC  X 

4.  MUSSO Enrico Prof. ordinario DIEC   

5.  SCIOMACHEN Anna Franca Prof. ordinario DIEC X  

6.  AMBROSINO Daniela Prof. associato DIEC X  

7.  GARELLI Roberto Prof. associato DIEC  X 

8.  PAROLA Francesco Prof. associato DIEC X  

9.  TORRE Teresina Prof. associato DIEC  X 

10.  GHIARA Hilda Ricercatore DIEC X  

11.  CHIRCO Mauro Prof. a contratto  X  

12.  DUCI Gian Ezio Prof. a contratto    

13.  GOZZI Antonio Prof. a contratto    

14.  PALMESINO Ennio Prof. a contratto  X  

 
E’ presente, come membro della Commissione AQ, il prof il prof. Luca Persico, il cui insegnamento per un anno non è attivato. 
 
Constatata la presenza del numero legale, la seduta ha inizio alle ore 12.35.  
Assume la presidenza il Coordinatore del Consiglio, prof.ssa Anna Sciomachen e assume il ruolo di segretario verbalizzante 
la prof.ssa Hilda Ghiara.  
 
Si segue l’ordine delle pratiche elencato nella convocazione:  

 



 
___________________________________________________________________________________________ 

 
1. Approvazione verbale precedente 

Il Coordinatore invita il Consiglio ad esprimersi in merito al verbale del 04/10/2017, messo a disposizione su Aulaweb. 
Il Consiglio approva 

 
2. Comunicazioni 

 Giovedì 12 ottobre si è svolta la visita al porto di Livorno organizzata dalla Compagnia Impresa Lavoratori Portuali 
(CILP). Sul sito web del corso di laurea è stata inserita la pagina con la relazione della giornata. Per gli studenti 
partecipanti è stata una iniziativa davvero molto interessante, avendo avuto l’opportunità di conoscere realtà 
operative portuali molto differenti da quelle dei terminal Genovesi. 

 Lunedì 16 ottobre si è svolta la seduta di laurea a bordo della nave GNV. Anche in questo caso è stata realizzata una 
pagina sul sito web del nostro corso di laurea. 

 A seguito di quanto deliberato  nel consiglio precedente, la segreteria didattica ha fissato la data per un appello 
straordinario per gli studenti che stanno effettuando la carriera ponte utile per effettuare il test di accesso fissato 
per il 9/11/2017 

 Il ccs dello scorso luglio aveva approvato l’iniziativa di giungere alla realizzazione del logo del CdS tramite l’emissione 
di un bando, da parte dell’uffico scolastico regionale, rivolto agli studenti del liceo artisctico Klee- Barabino. Tale 
iniziativa  ha dato origine ad una attività di alternanza scuola-lavoro e pertanto ufficialmente inserita nel sito di 
ateneo come iniziativa “scuola lavoro” del DIEC. A tale attività, di 40 ore, parteciperanno 112 studenti. 

 A seguito della partecipazione all’attività formativa “viaggio di istruzione” a bordo nave GNV, i due studenti 
selezionatia luglio partiranno per il tirocinio a bordo rispettivamente  il 6 e il 7 novembre. 

 Si conferma l’evento di inaugurazione dell’anno accademico del Corso EMMP presso Stazioni marittime, durante il 
quale avrà luogo la laectio magistralis del dott. Paolo Signorini. All’evento parteciperanno Direttore e Vicedirettore 
del DIEC, il Rettore, i docenti e i membri della consulta, oltre ad una rappresentanza della filiera della formazione 
marittima, ed operatori del settore. Il Coordinatore ricorda che è necessario comunicare agli studenti che, per 
partecipare, devono iscriversi all’attività formativa intitolata “inaugurazione anno accademico” , sarà possibile 
iscriversi solo fino al giorno 2 novembre. Le lezioni della mattinata sono sospese. 

 
3. Approvazione Scheda di Monitoraggio Annuale (SMA) del Corso di studi 

Il Coordinatore, illustrando la nuova scheda relativa al monitoraggio annuale dei corsi di studio, spiega che il confronto viene 
effettuato tra il corso di studi e gli altri corsi della stessa classe attivati: a) in Ateneo; b) nell’area geografica di riferimento 
(Piemonte, Liguria e Lombardia, per un tolate di 35 corsi di laurea); c) con i corsi di laurea della stessa classe sul territorio 
nazionale.   
Gli indicatori proposti da ANVUR sono 28 e fanno riferimento agli anni solari 2013, 2014 e 2015. La commissione AQ ha 
scelto un sottoinsieme di tali indicatori -circa la metà- che  sono stati commentati principalmente secondo un' ottica di azioni 
previste. Tra questi, si evidenzia che l’indicatore riguardante l’internazionalizzazione ha un valore zero (%) in quanto nessun 
CFU è stato conseguito dagli studenti all’estero  negli anni di riferimento; come commento a tale indicatore è stato indicato 
che a partire dal 2015 sono state fatte delle azioni atte ad agevolare l’acquisizione di CFU all’estero, come ad esempio 
l’accordo con la Escola de Schort Sea Shipping di Barcellona, la cui partecipazione, da luogo a 3 CFU. 
Per quanto riguarda il confronto con le altre LM del nostro Dipartimento, nella SMA si è volutamente messo in evidenza la 
specializzazione della LM EMMP rispetto agli altri corsi di studio, anche a livello nazionale e nell’area geografica di 
riferimento. 
Il Coordinatore sottolinea che alcuni dati sono molto positivi, ad esempio il 13% di studenti provenienti da fuori regione 
(dato che sembra essere in crescita),  e una percentuale di abbandoni nulla. 
 
Gli indicatori e i relativi commenti sono approvati dal consiglio di corso di studi in data odierna. 
 
  



 
___________________________________________________________________________________________ 
 

4. Pratiche studenti 
a) Il Coordinatore informa che viene offerta agli studenti la possibilità di partecipare al Programma MAECI per tirocini 
presso rappresentanze diplomatiche. Si tratta di una iniziativa, proposta al nostro Ateneo dalla Fondazione CRUI, che riserva 
agli iscritti ai corsi di laurea magistrale o a ciclo unico (previsti dall'art. 3, c. 1, lettera c) del DPCM 1/04/2008, n. 72) la 
possibilità di svolgere un tirocinio all'interno di Ambasciate e Consolati.  
Gli Uffici centrali hanno chiesto ai Coordinatori di dichiarare (entro lo scorso 8 settembre) la disponibilità a riconoscere cfu 
a coloro che effettuino tale esperienza e la prof.ssa Sciomachen informa di aver comunicato tale disponibilità, riferendosi ai 
parametri indicati dagli Uffici stessi: per ciascun mese di tirocinio, riconoscimento di almeno 1 CFU (i tirocini hanno durata 
di 3 mesi, prorogabili di un ulteriore mese). 
Il Consiglio approva le iniziative e gli eventuali riconoscimenti di cfu correlati. 

 
b) Il Coordinatore sottopone al Consiglio, per la relativa ratifica, le delibere di verifica dei requisiti di ammissione 
predisposte dall’apposita Commissione di CCS: 
 



 
___________________________________________________________________________________________ 

 
 



 
___________________________________________________________________________________________ 

 
 
 



 
___________________________________________________________________________________________ 

 
 
Il Consiglio ratifica approvando. 
 
  



 
___________________________________________________________________________________________ 
 

5. Varie ed eventuali 
Non vi sono argomenti. 
 
 
La seduta si conclude alle 13.30 
 

IL SEGRETARIO             IL PRESIDENTE 
F.to: prof. Hilda Ghiara        F.to: prof.ssa Anna Sciomachen 

 

 
 


